



### AMÉRICA A LA FINAL

Con goles de Benedetti y Martín, y un penal parado por Ochoa, cuando más insistía el Philadelphia Union, permitió a las Águilas ir a la final de la Concacaf; hoy conoce a su rival del ganador entre Cruz Azul y Rayados.



### TOROS LOGRA HAZAÑA

Tijuana superó una serie en contra de 0-3 para ganar los cuatro juegos restantes y eliminar a los Leones de Yucatán en la lucha por la corona de la Liga Mexicana de Beisbol.

JUEVES 16 / SEP. / 2021 CIUDAD DE MÉXICO

46 PÁGINAS, AÑO XXVIII NÚMERO 10,119 \$ 25.00

# REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

## LOGRAN HAZAÑA

La primera misión espacial con tripulación completamente civil despegó con éxito ayer de Cabo Cañaveral a bordo de una nave de SpaceX. Permanecerán en órbita tres días. **INTER (PÁG. 14)**



## TIEMPO DE OLIMPIA

La activista poblana Olimpia Coral Melo Cruz fue elegida como una de las 100 personas más influyentes del año por la revista Time. Destacó la creación de la llamada Ley Olimpia, que combate la pornografía -contenido sexual que se comparte sin consentimiento-. **PÁGINA 2**



## AMLO se opone; petrolera lo utiliza desde los 80

# Va Pemex por fracking

Solicitan 389% más recursos para extracción con fractura de roca

DIANA GANTE

Con el objetivo de cumplir sus metas de producción de hidrocarburos, y a pesar de la promesa presidencial de evitar el uso de fracking en México, Pemex incrementó considerablemente la solicitud de recursos en el presupuesto del 2022 para aprovechar esta tecnología de extracción. La técnica de fracking a la que el Presidente Andrés Manuel López Obrador se opone, se utiliza desde hace años en todo el mundo, incluso en Pemex, y fue la que permitió que la producción de EU se disparara a partir de la explotación de cuencas como Eagle Ford y Permian, en Texas. De acuerdo con el Proyecto de Presupuesto 2022, Pemex solicitó 11 mil 657 millones de pesos para un proyecto de aceite y gas en lutitas, un incremento de 389 por ciento respecto a los 2 mil 399 millones de pesos solicitados en 2021.

“(El proyecto) Abarca las provincias de Sabinas, Burro-Picachos, Burgos, Tampico-Misantla, Veracruz y Chihuahua. Su objetivo es evaluar los plays (recursos) no convencionales de aceite y gas en lutitas de edad Cretácico y Jurásico. El recurso prospectivo estimado de este proyecto es de 60.2 miles de mi-

## Cancela contratos con Vitol

REUTERS

Tras el escándalo de soborno revelado el año pasado en EU, Pemex ha cancelado tres contratos con Vitol, el mayor comercializador independiente de energía del mundo. Documentos oficiales señalan que el motivo de la cancelación fue el reconocimiento ante el Departamento de Justicia de EU en el que reconoce

haber pagado sobornos para obtener contratos con Pemex, así como con empresas estatales en Brasil y Ecuador. En cartas dirigidas a Vitol, todas ellas fechadas en los últimos dos meses, Pemex informó a la firma de la cancelación de un contrato de gas butano, otro de nafta y otro de gas propano. El contrato de propano abarcaba cuatro operaciones distintas.

liones de barriles de petróleo crudo equivalente”, según el documento. Gabriel Ruiz, abogado y socio de la Práctica de Energía de Holland & Knight, coincidió en que dicha técnica ha sido utilizada por Pemex desde la década de los 80, y más allá de declaraciones políticas, no hay una disposición jurídica que prohíba el uso de esta técnica para explotar hidrocarburos. “Luego de la contingencia de gas natural en febrero pasado, podría ser que esa decisión de incrementar el presupuesto para aumentar la producción de gas natural nacional y quizá dejar de importar algo de Texas, esa podría ser una de las motivaciones”, manifestó. David Madero, consultor de sector energético, aseguró que esta técnica de explotación de hidrocarburos es ampliamente utilizada en el mundo y en Pemex, pues es

la más adecuada para cierto tipo de campos. En el caso de EU, destacó que el fracking evolucionó con el uso de nuevas tecnologías, arenas y otros elementos que rompen mejor la roca para extraer el hidrocarburo, además de realizar fracturas horizontales. “Si están pidiendo presupuesto es porque lo van a empezar a aplicar, el problema es cómo hacerlo compatible con lo que dijo el Presidente de que eso no se haría en México”, externó. López Obrador ha señalado en reiteradas ocasiones que en México no se permite el fracking y el 20 de mayo del 2020 aseguró que la práctica ya estaba eliminada. Otro proyecto considerado en el PEF, cuya explotación requiere de fracturamiento de rocas, es el denominado Aceite Terciario del Golfo o Chicontepec, para el que se piden 3 mil 555 millones de pesos.



## 'VIVAN LAS CULTURAS PREHISPÁNICAS'

Además de vitorear a los héroes de la Independencia, ayer se lanzaron nuevas arengas a la honestidad, a las culturas del México prehispánico y al amor al prójimo. El Presidente Andrés Manuel López Obrador conmemoró el Grito de Independencia ante una plancha del zócalo vacía por la pandemia de Covid.



## 'VIVA LÓPEZ OBRADOR', ...Y DETONA RECLAMOS

REFORMA / STAFF

La Cónsul de México en Turquía, Isabel Arvide, desató la ira de asistentes a la celebración de Independencia al agregar al Presidente Andrés Manuel López Obrador entre los vivos del Grito. “¡Viva Miguel Hidalgo, ¡Viva la justicia!, ¡Viva López Obrador!” lanzó la representante del Gobierno mexicano

y comenzó a ondear la bandera. Una de las asistentes encoró a la Cónsul y protestó: “¡No es López Obrador México!”.

“Al Presidente lo respeto, el señor López Obrador es mi Presidente y yo quiero que termine su sexenio bien (...) pero él no va junto con los héroes de la Independencia”, reprochó.

## 'Viva la 4T'

La nueva Gobernadora de Morena en Campeche, Layda Sansores, mencionó en sus arengas a la “4T” y después celebró frente al retrato de su padre, el ex líder nacional del PRI en los 70, Carlos Sansores.



**'Y viva... ¡Sheinbaum!'**  
La Alcaldesa morenista de Iztapalapa, Clara Brugada, también incluyó en sus vivas a la “4T”, a Obrador y a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum.

## Piden estrenar ley de juicio político contra 'Cuau'

MAYOLO LÓPEZ

El senador morenista Germán Martínez propuso “estrenar” la Ley de Juicio Político y Declaración de Juicio de Procedencia -recurso aprobada- y desafiar al Gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco, que presumiblemente figura en una red de lavado de dinero. “Las acusaciones contra Cuauhtémoc Blanco son

muy graves y creo que es hora de estrenar la ley que acabamos de aprobar, para ver si es cierto que sirve”, planteó. “Es momento de estrenarla con Cuauhtémoc Blanco y evitar que el Congreso local lo proteja. Quiero saber si esa ley pasa la prueba de los hechos, no de los discursos y de las palabras”. REFORMA publicó ayer que el Gobernador morenense y un círculo cercano

de tres familiares y funcionarios fueron denunciados ante la Fiscalía Anticorrupción del estado por ocultar el origen, propiedad y destino millonario de recursos a través de la triangulación de cuentas millonarias. En opinión del parlamentario michoacano, aunque los hechos denunciados representan un delito federal, el Congreso de Morelos debería pronunciarse para

que el Gobernador sea destituido de su encargo. “Tiene que ser la Fiscalía federal la que integre la carpeta y tiene que ser el Congreso federal el que se pronuncie, y para mí eso basta para separarlo de su encargo”, expuso Martínez en entrevista. “El balón está en la cancha de quien quiera activar el procedimiento, local o federal, según la ley”.

## BUSCAN MOMIAS PARA 'MOL'

OSCAR USCANGA

En Guanajuato están buscando momias para una plaza comercial cuyo principal atractivo pretende ser un nuevo museo con los cuerpos.

Y para la construcción, el Alcalde panista Alejandro Navarro ya se endeudó con 69.9 millones de pesos.

La iniciativa ha generado desconcierto y reclamos de expertos y de la comunidad. “Es una verdadera aberración.

Una sociedad que desentierra a sus muertos para exhibirlos en vitrinas para conseguir dinero. El Municipio ha estado buscando más momias en el Panteón de Santa Paula, es una insana comercialización de cadáveres”, dijo el panista Carlos Arce.

Ana Garduño, doctora en Historia del Arte, dijo que la comunidad académica debió ser consultada sobre el proyecto, que no ha sido presentado al Consejo Internacional de Museos, del cual ella forma parte.

“Los bienes culturales heredados no son para usufructo de grupos empresariales o políticos, nuestro patrimonio no puede ser rehén de grupos así”, expresó.

**PÁGINA 13**

Por ser hoy día obligatorio de asueto, REFORMA cuesta \$25.



61097200023



## MUCHO RUIDO POCOS CACHITOS

JORGE RICARDO

El sorteo especial de la Lotería Nacional no tuvo tanto éxito. Sólo se pudieron vender el 38.6 por ciento de los 2 millones de boletos.

La directora de la Lotería, Margarita González, dijo que se obtuvieron 193 millones 339 mil 500 pesos que servirán para premiar a los mexicanos que ganaron en los pasados Juegos

Olimpícos de Tokio. Los premios fueron 22 bienes incautados al crimen organizado, entre ellos un palco en el Estadio Azteca, valuado en 20 millones de pesos, una casa de Joaquín “Chapo” Guzmán en Culiacán, Sinaloa; una residencia en el Pedregal de Amado Carrillo y un terreno en Morelos de Edgar Valdez “La Barbie”, jefe de los sicarios de Beltrán Leyva.